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Ata da 6ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2024-2026  

Conselho de Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – CAU/SP 

Às nove horas do vigésimo sétimo dia de junho do ano de dois mil e vinte e quatro, em 1 

São Paulo - SP, teve início a Sexta Reunião Plenária Ordinária do Conselho de 2 

Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – Gestão 2024-2026, sob a direção da 3 

presidente do CAU/SP CAMILA MORENO DE CAMARGO. ORDEM DOS TRABALHOS: I. 4 

Verificação do quórum; II. Execução do Hino Nacional Brasileiro; III. Leitura e discussão 5 

da pauta; IV. Discussão e aprovação da ata: 5a Reunião Plenária Ordinária da gestão 6 

2024-2026; V. Apresentação de Comunicações: a) do Colegiado das Entidades de 7 

Arquitetos e Urbanistas (CEAU-CAU/SP); b) da Ouvidoria; c) dos Coordenadores de 8 

Comissões Permanentes; d) da conselheira federal representante do Estado de São 9 

Paulo; e e) do Presidente. VI. Comunicados dos conselheiros. VII. ORDEM DO DIA: 1. 10 

Reprogramação Orçamentária 2024 (Origem: CPFi-CAU/SP); 2. Julgamento de recursos 11 

contra decisão de não acatamento de denúncia: a. Processo 00179.003194/2023-68 - 12 

Conselheiro Relator: Jose Antonio Lanchoti e Vistas da Conselheira Angela Hiromi 13 

Kamogari Baldan (Origem: CED-CAU/SP) SIGILOSO; b. Processo 00179.003165/2023-04 14 

- Conselheiro Relator: Ederson da Silva (Origem: CED-CAU/SP) SIGILOSO; 3. Julgamento 15 

de processos de fiscalização: 1000087268/2019 - Conselheira Relatora: Amanda Rosin 16 

de Oliveira (Origem: CEP-CAU/SP); 1000050137/2017 - Conselheira Relatora: Ana Paula 17 

Giardini Pedro Trevisan (Origem: CEP-CAU/SP); 4. Ciclo de Debates - Projetos e Planos 18 

em Áreas Centrais - Pedido de Vistas Conselheiro Marcelo de Oliveira Montoro 19 

(Origem: CD-CAU/SP); EXTRA PAUTA: Calendário de Reuniões 2024 (Origem: FCOM-20 

CAU/SP). A lista de presença foi assinada por setenta e sete participantes, sendo 21 

sessenta e um conselheiros titulares e dezesseis suplentes de conselheiros no exercício 22 

da titularidade, sendo estas as senhoras e senhores: Catherine D Andrea, Leticia 23 

Faidiga, Mel Gatti de Godoy Pereira, Dante Nabuco Leva, Wilton Flavio Camoleze 24 

Augusto, Carolina Maria Pozzi de Castro, Barbara Caetano Damasceno, Denis Ferri da 25 

Silva, Wesley Café Calazans, Violeta Saldanha Kubrusly, Ana Paula Koury, Fernanda 26 

Amorim Militelli, Maíra Laurença Geia, Natalia Corbett Geretto, Lucas Ricardo Cestaro,  27 

Marina Machado de Souza Castanheira. Iniciando a plenária, a presidente CAMILA 28 

MORENO DE CAMARGO, cumprindo o ITEM I. Verificação do quórum, confirmou o 29 

quórum regimental como suficiente para início dos trabalhos. Após a execução do 30 

Hino Nacional Brasileiro (ITEM II) a presidente passou ao ITEM III. Leitura e discussão 31 

da pauta e ao IV. Discussão e aprovação da ata: 5a Reunião Plenária Ordinária da 32 

gestão 2024-2026, aprovada por aclamação.  ITEM V - Apresentação de 33 

comunicações: a) do Colegiado das Entidades de Arquitetos e Urbanistas (CEAU-34 

CAU/SP). A presidente informou que o representante do órgão não pode estar 35 

presente e que a representante-adjunta somente estaria presente na parte da tarde e, 36 

em assim sendo, quando de sua chegada à Reunião será dado espaço para a 37 

comunicação do CEAU. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) da Ouvidoria. O 38 

Ouvidor RICARDO SILLOTO DA SILVA informou que, em relação às atividades 39 

executadas de janeiro a maio foram 207 manifestações, com 205 atendidas e duas em 40 

processo. 62% em segunda instância, 13 sugestões de melhoria. Sorocaba foi a que 41 

mais demandou, proporcionalmente, e Presidente Prudente e São José do Rio Preto as 42 

que menos demandaram. A maioria das solicitações, segundo o Ouvidor, veio pelo 43 

Fala.br (59,5%) e as demais por email. Das manifestações, 47% foram solicitações, 29% 44 
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reclamações, então a relação entre as duas foi positiva, e 13% foram de denúncias, 45 

porém nenhuma contra conselheiros ou contra o CAU/SP. O tempo de resposta foi 46 

1,03 dias úteis, quando feita só pela Ouvidoria e de 3,56 dias úteis no geral. Os 47 

principais assuntos foram o registro e a principal reclamação continua sendo o Siccau, 48 

erros no sistema, apesar de ter diminuído em maio. RICARDO SILLOTO DA SILVA ainda 49 

comunicou ter participado do Seminário Nacional de Ouvidorias, onde os principais 50 

assuntos tratados foram jornada do usuário, o papel da ouvidoria nos serviços 51 

públicos, a função da ouvidoria nas estruturas de governança, tratamento de denúncia 52 

e houve enfoque forte sobre a discriminação de gênero e racial, assédio moral e sexual 53 

e a relação da ouvidoria na gestão da transparência, principalmente a interseção entre 54 

a LAI e a LGPD, e  a potencialidade de novas tecnologias como meio de engajamento 55 

social. Ainda no mês a Ouvidoria também participou da reunião do Renouve CAU, só 56 

com as ouvidorias do CAU, onde foi feita uma leitura crítica do Seminário Nacional, 57 

destacando quais pontos seriam aplicáveis à realidade do CAU. Ele ainda reforçou a 58 

preocupação em relação ao Programa Cidades Verdes e Resilientes, publicado pelo 59 

governo federal, que vem como uma das respostas ao ocorrido no Rio Grande do Sul, 60 

mas que também visa a qualidade ambiental e resiliente das cidades brasileiras, 61 

decorrentes dos impactos causados pela mudança do clima. No seu entendimento, o 62 

conhecimento acumulado pelos urbanistas no tema é imenso e é importante o 63 

engajamento do CAU nesse processo. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 64 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CPAF, a coordenadora MELYSSA 65 

MAILA DE LIMA SANTOS informou que a Comissão trabalhou na criação de possível 66 

câmara temática de indígenas e quilombolas e no desenvolvimento do Acordo de 67 

Cooperação com o Instituo Cambará, cujo plano de trabalho foi finalizado. Também a 68 

Comissão esteve em reunião presencial com o Senac para falar sobre a Semana de 69 

Arquitetura e Paisagismo com a qual a CPAF contribuirá na construção do evento que 70 

versará sobre arquitetura afro-brasileira. Segundo a coordenadora, a Comissão ainda 71 

trabalhou em cooperação com a Comissão de Acessibilidade sobre possível 72 

colaboração entre as duas no desenvolvimento de formulários e letramento interno do 73 

CAU/SP.  ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de 74 

Comissões Permanentes. Pela CED, o coordenador GILBERTO SILVA DOMINGUES DE 75 

OLIVEIRA BELLEZA disse que a Comissão teve a oportunidade de participar de 76 

Seminário Nacional, ocorrido em João Pessoa, com participação das CEDs estaduais e  77 

CAU/BR, onde foram expostos os processos que cada um dos CAUs tem debatido, 78 

levantando os problemas e aspectos que são reflexos da atuação dos profissionais nos 79 

estados e São Paulo tem quase 50% de todos os processos das CEDs, seguido pelo Rio 80 

de Janeiro, o que  mostra a quantidade de situações que a Comissão tem enfrentado 81 

no estado. O coordenador também expressou seu agradecimento ao acatamento, pela 82 

presidente do CAU/SP, à demanda da CED, no sentido de fazer com que as decisões, 83 

resultados dos processos e publicações sejam feitas em jornais de grande circulação, 84 

no que tange à advertência pública. Até então, tal advertência pública era apenas 85 

colocada na porta do elevador do CAU/SP, além da publicação no Diário Oficial. No 86 

entanto, continuou o coordenador, o financeiro comunicou à CED não ter recursos 87 

para fazer tal publicação e ele mais uma vez solicitou a interveniência da presidente 88 

para a solução do problema. Finalizando, o coordenador, mais uma vez, reforçou o 89 

convite a todos os Conselheiros que queiram mudar de Comissão, uma vez que os 90 

trabalhos na CED permanecem intensos e com muitos processos. ITEM V - 91 
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Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 92 

Pela COA a coordenadora HAINRA ASABI ALVES COSTA informou que a Comissão 93 

busca compreender as normativas que precisam ser construídas, até pelas lacunas 94 

existentes dentro do Regimento Interno e das portarias já existentes. Ela ainda sugeriu 95 

que os demais coordenadores de Comissões também se atentem para avaliar se estão 96 

atendendo aos critérios mínimos que as normativas apontam. Segundo ela, a COA tem 97 

se colocado na perspectiva de atender, com excelência, o que já foi deliberado, com 98 

respeito à documentação e ao Regimento. Ainda, algo que preocupa bastante são as 99 

Câmaras Temáticas, quais critérios e como devem funcionar e a discussão será trazida 100 

no momento oportuno, concluiu a coordenadora. A presidente complementou 101 

informando que, por coincidência, o CAU/SP recebeu do CAU/BR ofício solicitando 102 

contribuições, dentro de 30 dias, sobre o papel das Câmaras Temáticas. ITEM V - 103 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 104 

Pela CATHIS, a representante MARIANA CICUTO BARROS comunicou que a Comissão 105 

continua com o debate com o grupo Mais Athis e com o CAU/BA tentando 106 

alinhamento e posicionamento quanto à revisão da lei de Athis; discutiu e encaminhou 107 

a listagem dos imóveis da SPU – inclusão na pauta no edital que resultou no acordo 108 

cooperação técnica com a SPU.  ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 109 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CCom, a coordenadora PAULA 110 

RODRIGUES DE ANDRADE disse que no mês a Comissão tratou da edição da Revista 111 

Mobile, ed. 27, e do Guia de Normas e Legislações do CAU/SP em sua primeira edição;  112 

deliberou pela publicação de edital de concursos públicos para contratação de 113 

arquitetos e urbanistas e de projetos que contemplem a participação de profissionais, 114 

em conjunto com a Fiscalização; realizou a primeira reunião do Conselho Editorial da 115 

Revista Mobile, edição 28, com membros da CCom e conselheiros das 16 Comissões do 116 

CAU/SP, onde foi feito debate que definiu o tema da edição  – Cidades – em 117 

comemoração aos 10 anos da Revista; desenvolveu projetos especiais como vídeo de 118 

apresentação da Câmara Temática de Pessoa Jurídica, live para orientação à inscrição 119 

no programa de qualificação em políticas urbanas, com a prefeitura de São Paulo, além 120 

de peças de divulgação relativas a diversos eventos. A CCom ainda colaborou com a 121 

divulgação de vitórias do CAU/SP no âmbito jurídico, do formulário de apoio 122 

institucional e convite de repercussão das novas ações de mentoria, acolhimento e 123 

apoio aos profissionais. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 124 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CEF, a coordenadora VIVIANE 125 

MANZIONE RUBIO informou que foram encerradas as inscrições no programa de 126 

capacitação em políticas públicas, com a prefeitura de São Paulo, com 81 inscrições e a 127 

equipe está agora empenhada na seleção que apresentará os candidatos aprovados, 128 

ação propiciada pela live realizada, quando foram esclarecidas as dúvidas surgidas, 129 

quanto às inscrições, informadas na última plenária. Ainda no último mês a CEF e CF 130 

fizerem ações de acolhimento na UniLins, em Lins.  ITEM V - Apresentação de 131 

comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CPFi, o 132 

representante ADRIANO COTRIM PITA comunicou que a Comissão realizou duas 133 

reuniões, em que foram aprovadas a Câmara Temática de Pessoa Jurídica e a 134 

reprogramação orçamentária. Ele ainda ressaltou que a Comissão permanece 135 

acompanhando o orçamento de forma criteriosa e responsável e que, até o momento, 136 

tudo que foi planejado está sendo cumprido. ITEM V - Apresentação de 137 

comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes.  Pela CEP, a 138 
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coordenadora RENATA BALLONE disse que a Comissão realizou treinamento com os 139 

conselheiros sobre o relato de processos sob a resolução 198. Ainda, a CEP prepara um 140 

seminário entre as Comissões de Ética, Exercício Profissional e Fiscalização, onde os 141 

processos serão levados. Segundo a coordenadora, faltam ainda 50 processos de 2023 142 

para serem distribuídos e a previsão é que em agosto comecem a ser relatados 143 

processos de 2024. Quanto à Câmara Temática, a CEP aguarda a indicação das 144 

entidades que farão parte para emissão do ofício de convite. Sobre o RRT vinculado, o 145 

tema será pautado na próxima reunião do CAU/BR, a partir de ofício do CAU/SP. 146 

Finalizando,   RENATA BALLONE deixou registrada a sua indignação, com pedido de 147 

providências já enviado à presidência do CAU/SP, quanto ao sistema de informação do 148 

CAU, Siccau, pois ela tentou tirar um certificado de acervo técnico e descobriu que os 149 

RRTs, por ela baixados desde 2017, não foram efetivamente baixados, pois o sistema 150 

só aceita a baixa manualmente e ela aguarda uma definição, pois até agora não 151 

consegue dar a baixa. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores 152 

de Comissões Permanentes. Pela CF, o coordenador EDUARDO SALGADO MARCONI 153 

informou que a Comissão realizou duas reuniões e que, além dos processos de 154 

fiscalização da ordem do dia, tem dado especial atenção à discussão sobre o 155 

desenvolvimento do plano estadual de fiscalização, em consonância ao plano nacional. 156 

Segundo ele, a etapa atual é de diagnóstico, com quatro camadas de informações e 157 

levantamentos, partidas das oficinas realizadas com a equipe de fiscais do estado de 158 

São Paulo, que já estão sendo sistematizadas e sobrepostas, com apoio da equipe 159 

técnica do CAU/SP. Também foram discutidos parâmetros, índices e indicadores do 160 

relatório de gestão integrada da CF para fechamento do diagnóstico. Posteriormente, 161 

o prognóstico terá a contribuição do Conselho Diretor, comissões, Fórum de 162 

Comissões e Plenária e a finalização do plano será colocada ao debate público. Ainda 163 

na Comissão foi apontada a necessidade de aprimoramento e alterações em alguns 164 

processos fiscalizatórios, sendo necessária a revisão de alguns procedimentos 165 

operacionais e administrativos. De acordo com o coordenador, no mês, a quantidade 166 

de demandas reativas foi de 119, das quais 88 com apuração iniciada. Das notificações, 167 

81 delas são com relação a exercício profissional, 20 sobre ética, 9 sobre salário-168 

mínimo, uma sobre edital e 8 sem referência. Das denúncias cadastradas, 68% foram 169 

relacionadas a exercício profissional e 17% sobre questões ético-disciplinares. Quanto 170 

às ações proativas foram cadastradas 259 ações de fiscalização e das irregularidades 171 

identificadas 39% foram regularizadas antes da ação punitiva e 61% estão em 172 

andamento, ainda em fase de notificação preventiva, podendo ser arquivadas ou 173 

tramitadas para futuro auto de infração.  ITEM V - Apresentação de comunicações: c) 174 

dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CRI, o coordenador RAFAEL 175 

PAULO AMBROSIO informou que a Comissão deliberou sobre pedido de apoio 176 

institucional para mais de 13 solicitações, com destaque para três deles – Fórum de 177 

Empreendedorismo do Esporte, Senac – Semana de Arquitetura e Urbanismo e Casa 178 

Cor. Ainda de acordo com o coordenador, a Comissão encerrou os trabalhos da 179 

subcomissão para desenvolvimento da política de relações institucionais do Conselho, 180 

com minuta enviada a todos os coordenadores de Comissão para contribuições até dia 181 

17 de julho. Ele também informou o início do uso do formulário de pedido de apoio 182 

institucional, que tem funcionado sem problemas, e que a revisão do programa de 183 

benefícios permanece disponível para recebimento de contribuições dos arquitetos do 184 

estado, em consulta pública nas redes sociais e no site do CAU/SP. Finalizando, o 185 
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coordenador disse ter participado da Conferência das Cidades em Marília e que a CRI 186 

já tem desdobramentos da reunião realizada com a associações ligadas à construção 187 

civil, com o desenvolvimento de minuta de acordo de cooperação e primeira proposta 188 

de plano de trabalho. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores 189 

de Comissões Permanentes. Pela CPUAT a coordenadora MÁRCIA MALLET MACHADO 190 

DE MOURA informou que a Comissão teve três reuniões e destacou que fez uma 191 

solicitação de reunião extraordinária que foi negada pela presidência, em virtude de 192 

não ter sido cumprido o prazo da instrução normativa de 15 dias de antecedência do 193 

pedido, prazo este que estranhou, alertando os colegas que passem pela mesma 194 

necessidade para que na exposição de motivos não coloquem apenas a pauta da 195 

reunião solicitada, mas também a explicação do porquê estar solicitando fora do prazo 196 

estabelecido. Ela ainda pediu que esse prazo seja revisto, considerando que o mesmo 197 

invibializa as reuniões, e que a COA continue insistindo, junto ao CAU/BR, para a 198 

revisão da norma sobre diárias e deslocamentos que não se aplica à realidade de São 199 

Paulo. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões 200 

Permanentes. Pela CPC a coordenadora MAÍRA DE CAMARGO BARROS comunicou 201 

que a Comissão debateu sobre o evento que ocorrerá em agosto - IV Encontro sobre 202 

Arquitetura, Urbanismo e Patrimônio Cultural do CAU/SP, que terá como tema a 203 

Memória do Cotidiano – ações para preservação do território paulista, delineando a 204 

proposta de organização do mesmo, que em breve será divulgado. Também a CPC 205 

deliberou pelo apoio à preservação dos edifícios componentes da fábrica da Boyes, em 206 

Piracicaba, às margens do rio, que está sendo ameaçada por um projeto de forres 207 

residenciais.  E aprovou o acordo de cooperação técnica com o Iphan, para salvaguarda 208 

do patrimônio cultural no estado de São Paulo.  ITEM V - Apresentação de 209 

comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CTIC a 210 

coordenadora ROSANA FERRARI informou que a Comissão se empenhou em atuar de 211 

forma dinâmica atendendo aos três eixos definidos pelo grupo. Dessa forma, foi feita 212 

visita ao LabMaker, laboratório de construção offsite, dentro do Instituto Itiê, onde, 213 

inclusive, foi realizada a reunião extraordinária da Comissão, momento de aprendizado 214 

na construção. A reunião ordinária foi feita no Parque Tecnológico de São José dos 215 

Campos, onde conheceram empresas de tecnologia na área de arquitetura e 216 

urbanismo e a Comissão deliberou: que o software livre será apresentado aos 217 

conselheiros em agosto, também sobre a importância da tecnologia estar presente em 218 

todos os editais de fomento de todas as áreas do Conselho e, ainda, sobre palestras e 219 

respectivos palestrantes, a serem realizadas nas instituições de ensino e associações 220 

de ensino, sobre a divulgação da inteligência artificial e demais temas relacionados à 221 

tecnologia. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de 222 

Comissões Permanentes. Pela CDP a coordenadora MARIA JOCELEI STECK disse que a 223 

Comissão deliberou sobre a solicitação de informações sobre processos em curso na 224 

CEP e na CED, com objetivo de mapear as infrações que dão origem aos processos, de 225 

forma a construir ações orientativas e produção de conteúdo que levem informações 226 

aos profissionais para prevenção de infrações na prática do exercício profissional. 227 

Ainda, a Comissão trabalha na produção de material que orienta os profissionais sobre 228 

escopo de serviços para atividades de projetos de arquitetura.  ITEM V - Apresentação 229 

de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CMU o 230 

coordenador EDER ROBERTO DA SILVA solicitou que a conselheira MARIA ERMELINA 231 

BORSCH MALATESTE fizesse o informe. Ela disse que, no mês de junho, a Comissão 232 
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participou do Parque da Mobilidade Urbana, evento anual com presença de 233 

participantes internacionais, onde são apresentadas as melhores práticas de 234 

mobilidade urbana nas cidades brasileiras. O evento, ainda de acordo com a 235 

conselheira, é pago, no entanto, por ser curadora do evento, informa ter conseguido 236 

seis ingressos para que integrantes da Comissão pudessem estar presentes. Pontua 237 

que a necessidade de participação intensa da Comissão em eventos dessa natureza 238 

existe, não só por se tratar de Comissão nova no CAU, que precisa se estruturar e 239 

familiarizar com todos os meandros que fazem parte do tema e que envolvem o 240 

trabalho de profissionais, mas também por ser desafio do CAU/SP a melhoria da 241 

qualidade de vida da cidade. MARIA ERMELINA BORSCH MALATESTE ainda informou 242 

que 39% das viagens diárias, feitas nas cidades brasileiras, são inteiramente a pé, e que 243 

somado ao percentual das viagens em transporte coletivo o índice sobe para 67%, 244 

atestando a importância do tema da mobilidade urbana. Outro evento, também para 245 

ela de importante participação da Comissão, ocorrido em junho, foi o Fórum de 246 

Secretários de Mobilidade Urbana do Estado, que atinge o objetivo de atuação em 247 

todo o estado e define as políticas públicas. Ela ainda lembrou do Dia do Pedestre, a 248 

ocorrer em agosto, o mês da mobilidade em setembro e as eleições municipais, com as 249 

plataformas de prefeitos e vereadores, nos quais é importante a participação do 250 

CAU/SP.  Finalizando, a conselheira destacou a importância de trazer para o CAU os 251 

profissionais que trabalham na área de mobilidade, uma vez que, para ela, o CAU vira 252 

as costas para esses profissionais. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 253 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CAC o coordenador JOSÉ ANTONIO 254 

LANCHOTI informou que a Comissão encaminhou dois ofícios à presidência, para que 255 

sejam enviados à CPTM e à concessionária da linha universitária do metrô, para que se 256 

garanta o desenho universal nas estações e inclua o atendimento às necessidades de 257 

pessoas com deficiências ocultas; e outro ao governo do estado de São Paulo e ao IAB 258 

sobre o concurso nacional da sede administrativo do governo estadual, para que no 259 

seu edital traga discussões sobre o desenho universal. Ainda, a Comissão deliberou 260 

pelo envio ao CAU/BR de sugestões de alteração na Resolução 250, que fala das 261 

isenções de anuidade para arquitetos e urbanistas, para que sejam incluídos os 262 

arquitetos e urbanistas com deficiência; e pela criação de duas subcomissões, sob os 263 

temas “Calçadas acessíveis” e “Deficiências ocultas”. Ele ainda comunicou que a CAC 264 

avançou na elaboração de formulário que mapeia a identificação de pessoas com 265 

deficiências, inclusive ocultas, suas dificuldades relacionadas e limitações, no âmbito 266 

do CAU/SP, entre conselheiros e colaboradores, e que foi encaminhada à CPAF. 267 

Finalizando, o coordenador disse ter coordenado a Conferência Municipal das Cidades 268 

em Ribeirão Preto, com participação expressiva de arquitetos e urbanistas e que foram 269 

eleitos, para a Conferência Estadual das Cidades Paulistas, em 2025, o conselheiro Eder 270 

Roberto da Silva, representando o CAU/SP, no segmento entidades profissionais e ele, 271 

representando a área de ensino.  ITEM V - Apresentação de comunicações: d) da 272 

conselheira federal representante do Estado de São Paulo. A presidente informou 273 

que, em função da sobreposição da agenda de reunião com o CAU/BR, não foi possível 274 

a presença da conselheira federal na plenária. ITEM V - Apresentação de 275 

comunicações: e) da presidente. CAMILA MORENO DE CAMARGO informou ter 276 

participado do Fórum de Presidentes em Florianópolis e, dentre os vários assuntos, 277 

foram encaminhadas contribuições tanto ao código de conduto e decoro do 278 

conselheiro e membro do colegiado do CAU, como também sobre intervenção nos 279 
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CAUs/UF, inclusive tendo sido apresentado, por ela, o parecer da COA/SP e a 280 

manifestação jurídica. Ainda no Fórum foram discutidas questões relativas a 281 

ressarcimentos e indenizações de conselheiros, sabendo que São Paulo tem realidade 282 

diferente dos demais, e construídos encaminhamentos importantes para alinhar 283 

entendimentos com o TCU e criar condições mais adequadas para as atividades dos 284 

conselheiros, nas suas diversas realidades. A presidente reforçou o pedido da 285 

conselheira Violeta Saldanha Krubusly à equipe técnica responsável, para que seja 286 

agilizada a integração dos conselheiros suplentes em todo o sistema do CAU/SP. Ela 287 

também disse que o Fórum de Presidentes encaminhou pedido à COA/BR de 288 

instauração de comissão temporária de fiscalização, entendendo que o CAU/BR precisa 289 

de parâmetros, indicadores e metas de fiscalização comuns, embora possam ser 290 

adequados às diversas realidades do CAU/BR, e que ela participa de dois grupos de 291 

relatores criados - sobre processo de cobrança, que visa trocar estratégias de 292 

cobrança; e outro sobre arquitetura e urbanismo com política, proposta da CRI do 293 

CAU/BR, que tem como objetivo estabelecer estratégias que sejam permanentes do 294 

CAU junto a parlamentares e instâncias executivas. CAMILA MORENO DE CAMARGO 295 

ainda comunicou que o CAU/SP foi notificado, pelo Ministério Público, para envio de 296 

nome, endereço, telefone e email de todos os conselheiros titulares e suplentes de 297 

2024, funcionários de 2023 e 2024. Houve pedido de vista do processo, mas não foi 298 

concedida porque corre em sigilo de denúncia, mas a notificação foi cumprida e feito o 299 

envio das informações. A presidente informou que a conselheira Samira Rodrigues de 300 

Araújo Batista pediu afastamento, em razão de férias, de 27 de junho a 11 de julho, 301 

que foi dado início à publicização de pautas de reuniões no Portal da Transparência e 302 

reforçou a solicitação da SGO e Presidência para que os coordenadores de Comissões 303 

revisem as subcomissões, criadas no âmbito das Comissões, de acordo com o Regime 304 

Interno e informem o calendário de reuniões dessas subcomissões. Com relação à 305 

agenda da presidência, ela comunicou a participação em eventos, com destaque no 306 

Fórum de Empreendedorismo no Esporte, que reúne toda a cadeia produtiva 307 

relacionada ao tema, em que houve reconhecimento do papel do arquiteto nos 308 

projetos de equipamentos esportivos. E a reunião com a Unabat - União das 309 

Associações de Engenheiros e Arquitetos do Alto Tietê, conversa que a presidente 310 

considerou muito produtiva e com muitas demandas para o Conselho. Na atualização 311 

sobre as Conferências das Cidades, informou adiamento da Conferência Nacional, que 312 

provocou alteração do calendário da Conferência Estadual, da qual o CAU/SP integra a 313 

comissão organizadora. Nesse momento, há 80 cidades que realizaram ou realizarão as 314 

Conferências em âmbito local até fim de julho e a presidente mostrou na tela as 315 

cidades com Conferências previstas. Haverá prazo de suspensão das atividades, em 316 

função das eleições municipais, até o dia 10 de janeiro de 2025. Com os demais 317 

municípios, que farão Conferências após o dia 10 de janeiro do próximo ano, será 318 

realizada aproximação ativa para dar subsídio ao processo. CAMILA MORENO DE 319 

CAMARGO ainda reforçou o pedido de contribuição dos conselheiros na minuta de 320 

política de relações institucionais do CAU/SP e no documento de referência que 321 

orientará as estratégias do CAU/SP, no âmbito das eleições de 2024. Por fim, informou 322 

que dia 5 de julho irá para Cabo Verde, em missão institucional, convidada pelo 323 

CAU/BR, ONU Habitat, Ministério das Relações Exteriores e Ministério das Cidades. VII. 324 

ORDEM DO DIA: 1. Reprogramação Orçamentária 2024 (Origem: CPFi-CAU/SP). A 325 

presidente apresentou as competências dos órgãos colegiados, de acordo com o 326 
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Regimento Interno, e do planejamento estratégico do CAU/SP e seu processo de 327 

construção. Em seguida, a gerente financeira do CAU/SP, Karina, fez a apresentação da 328 

reprogramação orçamentária, discorrendo inicialmente sobre o funcionamento do 329 

orçamento, legislações e diretrizes e as etapas da reprogramação de 2024 e seus 330 

destaques. Finalizada a apresentação, a presidente abriu para manifestações dos 331 

conselheiros. O conselheiro RAFAEL PAULO AMBROSIO disse que houve ganho com a 332 

integração entre o planejamento estratégico e reprogramação orçamentária. Ele ainda 333 

ressaltou o montante de investimento que está sendo alocado para os arquitetos e 334 

urbanistas, em projetos de qualificação profissional, mentoria etc. e que é importante 335 

sua divulgação, inclusive do aumento de percentual. Outro ponto apontando por ele 336 

foi o aumento do orçamento para Conselho Diretor e Fórum de Comissões, que 337 

passam a ter a participação do coordenador e adjunto de cada Comissão, o que 338 

democratiza o debate. Reforçou que há recurso de superávit para compra de sede e 339 

que a ideia e avançar, na gestão, na consolidação dos escritórios regionais no 340 

território, através da aquisição. A conselheira BRUNA BEATRIZ NASCIMENTO 341 

FREGONEZI destacou que o monitoramento é muito importante, porque é através dele 342 

que se tem uma análise financeira consistente e ela espera que siga o trabalho 343 

articulado entre as diversas Comissões. A presidente apenas esclareceu que o maior 344 

custo previsto para o Fórum de Comissões foi feito não só para a participação de 345 

coordenadores e adjuntos, como para promover a transversalidade entre as 346 

Comissões. O conselheiro EDER ROBERTO DA SILVA disse que a reprogramação 347 

demonstra a responsabilidade do Conselho de reger seus próprios recursos, 348 

principalmente dos coordenadores de Comissões e pediu vistas do processo de 349 

reprogramação. Dado o pedido de vistas do conselheiro, a presidente solicitou à 350 

equipe da gerência financeira que se reunisse com o conselheiro para subsidiá-lo e 351 

perguntou se o voto do conselheiro poderia ser apresentado ainda na plenária em 352 

voga, com resposta afirmativa do conselheiro. Ela encerrou por hora o ponto de pauta. 353 

Retomando a Reunião Plenária, a presidente CAMILA MORENO DE CAMARGO 354 

confirmou o quórum regimental como suficiente para reinício dos trabalhos e passou 355 

ao item ITEM V - Apresentação de comunicações: a) do Colegiado das Entidades de 356 

Arquitetos e Urbanistas (CEAU-CAU/SP). A representante adjunta do CEAU informou 357 

que duas pautas estão em discussão no Colegiado - a Conferência das Cidades e o 358 

período eleitoral - e agenda dos arquitetos e urbanistas nas duas questões. As 359 

Conferências Municipais tiveram prorrogação de prazo e poderão ser realizadas até dia 360 

30 de abril de 2025, enquanto a Conferência Estadual deverá acontecer somente em 361 

junho de 2025. O CEAU seguirá acompanhando o processo. Quanto às cidades que já 362 

realizaram as Conferências, serão mapeadas para coleta de insumos dos debates 363 

realizados. Com relação às eleições, o CAU/SP deu início à organização de um 364 

documento orientativo que contará com a contribuição de diversas entidades, além 365 

das instâncias do próprio CAU/SP.  Como encaminhamento, o CEAU pretende concluir 366 

tal documento até 24 de julho, recebendo as contribuições das entidades e das 367 

Comissões do CAU/SP, e pensando em como divulgar as informações. Segundo a 368 

representante, trata-se de um manual orientativo bruto, mas a ideia é que se desdobre 369 

num site fácil e simples e em mensagens para a mídia, para orientar tanto eleitores, 370 

quanto candidatos, para que se faça entender o papel da arquitetura e urbanismo, 371 

suas pautas e sua importância para a sociedade. A presidente retomou o VII. ORDEM 372 

DO DIA: 1. Reprogramação Orçamentária 2024 (Origem: CPFi-CAU/SP). O conselheiro 373 



 

Ata da 6ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2024-2026 – Página 9 de 12 

  

EDER ROBERTO DA SILVA apresentou o resultado da vista solicitada, que, segundo ele, 374 

esclareceu questões que causaram preocupação quanto às Câmaras Temáticas. Assim, 375 

ele trouxe um adendo de que possam ser criadas mais duas Câmaras Temáticas, para 376 

as quais já foi identificada possível origem do orçamento pela equipe técnica. Ainda, 377 

foi conversada a possibilidade de aumento de 25% no orçamento em cada uma delas, 378 

o que daria margem inclusive para convidar especialistas de outros estados. A 379 

presidente esclareceu que o voto vista não altera conceitualmente o que foi produzido 380 

a partir da reprogramação orçamentária e solicitou que a gerente financeira 381 

apresentasse o que o estudo técnico incorporou. A gerente Karina pontuou 382 

diagnóstico de pertinência e possibilidade de execução, estabelecendo-se, assim, oito 383 

câmaras temáticas com aumento de orçamento, vindo da reserva de contingência que 384 

ainda não havia sido utilizada. A presidente fez então a leitura da minuta de 385 

deliberação e abriu para manifestação. A conselheira ROSANA FERRARI disse que a 386 

CPFi concorda com a proposição do conselheiro EDER ROBERTO DA SILVA, até porque 387 

a criação de mais Câmaras Temáticas significaria que o CAU/SP está abrindo cada vez 388 

mais o diálogo com a sociedade. A presidente colocou em votação. A conselheira 389 

HAINRA ASABI ALVES COSTA informou não estar conseguindo computar o voto e 390 

pediu para registrar como voto 1.  O conselheiro WESLEY CAFÉ CALAZANS também 391 

registrou seu voto como 1. A conselheira BRUNA BEATRIZ NASCIMENTO FREGONEZI 392 

também registrou seu voto como 1. O conselheiro SORIEDEM RODRIGUES também 393 

registrou seu voto como 1. A votação contou com 64 votos favoráveis, nenhum contra 394 

e sete abstenções. VII. ORDEM DO DIA: 2. Julgamento de recursos contra decisão de 395 

não acatamento de denúncia: a. Processo 00179.003194/2023-68 - Conselheiro 396 

Relator: Jose Antonio Lanchoti e Vistas da Conselheira Angela Hiromi Kamogari 397 

Baldan (Origem: CED-CAU/SP) SIGILOSO. Por tratar-se de processo sigiloso, a 398 

presidente solicitou a interrupção da transmissão, que os suplentes de conselheiros 399 

que não estivessem exercendo a titularidade e funcionários que não fossem 400 

necessários à condução dos trabalhos se retirassem do recinto da plenária e fez a 401 

leitura das solenidades iniciais. A presidente ainda perguntou se havia caso de 402 

suspeição ou impedimento de algum conselheiro e em não havendo passou o 403 

conselheiro relator à leitura do relatório, parecer e voto fundamentado. Em seguida, a 404 

conselheira com pedido de vistas igualmente fez a leitura do relatório, parecer e voto 405 

fundamentado. Ao final a presidente observou que o relatório vista chegou à mesma 406 

conclusão de que o original, fez a leitura da deliberação plenária e colocou em votação 407 

que contou com 71 votos a favor e nenhum contra. ORDEM DO DIA: 2. Julgamento de 408 

recursos contra decisão de não acatamento de denúncia: b. Processo 409 

00179.003165/2023-04 - Conselheiro Relator: Ederson da Silva (Origem: CED-410 

CAU/SP) SIGILOSO. Por tratar-se de processo sigiloso, a presidente solicitou a 411 

interrupção da transmissão, que os suplentes de conselheiros que não estivessem 412 

exercendo a titularidade e funcionários que não fossem necessários à condução dos 413 

trabalhos se retirassem do recinto da plenária e fez a leitura das solenidades iniciais. A 414 

presidente ainda perguntou se havia caso de suspeição ou impedimento de algum 415 

conselheiro e em não havendo passou o conselheiro relator à leitura do relatório, 416 

parecer e voto fundamentado. A presidente perguntou se havia destaque de 417 

conselheiros e em não havendo fez a leitura da minuta de deliberação e colocou em 418 

votação que contou com 63 votos a favor e nenhum contra. ORDEM DO DIA: 3. 419 

Julgamento de processos de fiscalização: 1000087268/2019 - Conselheira Relatora: 420 
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Amanda Rosin de Oliveira (Origem: CEP-CAU/SP). A presidente fez a leitura do 421 

relatório, parecer e voto fundamentado pela conselheira relatora que não se 422 

encontrava presente na plenária. Em seguida, perguntou se havia destaques dos 423 

conselheiros e em não havendo fez a leitura da deliberação plenária e colocou em 424 

votação que contou com 68 votos a favor, nenhum contra e nenhuma abstenção. 425 

ORDEM DO DIA: 3. Julgamento de processos de fiscalização: 1000050137/2017 - 426 

Conselheira Relatora: Ana Paula Giardini Pedro Trevisan (Origem: CEP-CAU/SP). A 427 

conselheira relatora fez a leitura do relatório, parecer e voto fundamentado. A 428 

presidente perguntou se havia destaques dos conselheiros e em não havendo fez a 429 

leitura da deliberação plenária e colocou em votação que contou com 65 votos a favor, 430 

nenhum contra e nenhuma abstenção. CAMILA MORENO DE CAMARGO sugeriu que 431 

fosse apreciado o ponto extrapauta antes do último ponto de pauta, o que foi acatado 432 

pela plenária. EXTRA PAUTA: Calendário de Reuniões 2024 (Origem: FCOM-CAU/SP). 433 

A presidente apresentou as alterações em datas que foram aprovadas por aclamação. 434 

ORDEM DO DIA: 4. Ciclo de Debates - Projetos e Planos em Áreas Centrais - Pedido 435 

de Vistas Conselheiro Marcelo de Oliveira Montoro (Origem: CD-CAU/SP). O 436 

conselheiro MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO fez a leitura do relatório e voto vista. A 437 

presidente comentou que as duas leis, mencionadas no relatório do conselheiro, se 438 

não são normativos internos do Conselho, são legislações federais de suma 439 

importância e que cabe ao Conselho prezar pela sua garantia e efetividade. Ainda, 440 

esclareceu que a proposta encaminhada ao plenário foi de deliberação de princípios 441 

norteadores para um posicionamento institucional, sendo que o Conselho Diretor 442 

tinha dois caminhos e decidiu-se por encaminhar diretamente ao plenário. As 443 

comissões têm autonomia para pautarem materiais que sejam de caráter relacionado 444 

às suas competências e não há necessidade do Conselho Diretor provocar as 445 

contribuições das Comissões, como foi o caso da CATHIS, que provocou o 446 

encaminhamento. Ela ainda disse que os posicionamentos do CAU/SP não estão 447 

condicionados ao posicionamento das Comissões. Em resposta, o conselheiro 448 

MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO disse que as duas legislações, citadas pelo dr. 449 

Sartori, presume-se que as autarquias devam seguir as legislações às quais elas se 450 

submetem e a autarquia não pode desconsiderar essas regulações, mas isso não 451 

significa que dentro do regimento interno isso também não poderia ter sido abordado 452 

e é questão sobre a qual talvez a COA devesse debruçar-se. Para ele, o que está sendo 453 

colocado é que teve-se que buscar em regulações externas uma solução para uma 454 

aparente omissão do regimento interno e não está claro que, em caso de não haver 455 

regulação suficiente nos normativos do CAU/SP, deve-se buscar externamente. Outro 456 

ponto abordado por ele foi que existe diferença grande entre o material que os 457 

conselheiros recebem com antecedência para apreciação e análise, antes das 458 

plenárias, e o material que é apresentado efetivamente. “O que chega com 459 

antecedência para os conselheiros é bem diferente do que é apresentado aqui”. A 460 

presidente abriu então para manifestações. A conselheira LUCIANA CRISTINA CERON 461 

disse que lhe chamou atenção a deliberação do conselho diretor e ela apresentava 3 462 

pontos, sendo que os pontos 1 e 2 não necessitavam de apresentação para 463 

deliberação plenária, uma vez que que são encaminhamentos internos. Apenas quanto 464 

ao ponto 3 cabe deliberação plenária e a conselheira pediu vistas, informando que sua 465 

análise de vistas seria apresentada na plenária em voga.  Dessa forma, a conselheira 466 

integrou a mesa para apresentar seu voto, decorrente do segundo pedido de vista 467 
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sobre a matéria. A presidente então abriu novamente para manifestação dos 468 

conselheiros. A conselheira HAINRA ASABI ALVES COSTA disse ser válido fazer a 469 

leitura, dada pelo conselheiro MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO, mas observou que é 470 

uma questão política, sobre a qual a sociedade clama por um posicionamento, e o 471 

CAU/SP discutindo método. O conselheiro EDISON BORGES LOPES convidou os colegas 472 

para reflexão dizendo que durante anos foi pauta dos arquitetos assuntos caros, como 473 

estabelecimento de concurso público como forma de contratação na recuperação das 474 

áreas centrais, e o IAB é entidade promotora de concurso há décadas e sua sugestão 475 

foi que as sugestões de aprimoramento, feitas no plenário, fossem encaminhadas ao 476 

IAB de forma reservada e não pública. A conselheira MÁRCIA MALLET MACHADO DE 477 

MOURA disse entender que há lei federal, regimento interno que devem ser 478 

respeitados e concorda com o conselheiro MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO que o 479 

material deve ser enviado às Comissões para que elas se posicionem. O conselheiro 480 

RAFAEL PAULO AMBROSIO afirmou que, em sua opinião, o CAU/SP demorou a se 481 

posicionar quanto ao papel do arquiteto e urbanista nas discussões sobre as cidades e 482 

qualidade de vida dentro dos diversos aspectos. Ele considerou o debate válido, com 483 

pontos de vista diferentes, mas, para ele, a proposta colocada pela conselheira 484 

LUCIANA CRISTINA CERON não segue ponto de polêmica que tenha relação com o 485 

posicionamento do CAU/SP. Ainda, de acordo com o conselheiro, há dois cenários – 486 

um em que há o posicionamento, a partir dos sete pontos colocados, e outro em que 487 

se posterga a discussão e se perde o timing da discussão perante a sociedade. O 488 

conselheiro MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO expressou que, com relação ao dito 489 

pela conselheira LUCIANA CRISTINA CERON, a CEP, por exemplo, não recebeu o 490 

material a tempo de se posicionar. Ele ainda disse não entender o que foi proposto 491 

como o concurso, mas o tema do concurso era mais amplo e o concurso acabou 492 

tomando o protagonismo de um projeto. E que entendeu que o posicionamento tem 493 

que ser construído e que, no caso do concurso em voga, que não foi referido por ele, 494 

não é uma intervenção urbanística, mas sim pontual e o discurso com o qual foi 495 

colocado o posicionamento do Conselho confunde o que é urbanismo com o que é 496 

projeto edilício. Ele ainda afirmou não estar fazendo ato protelatório, mas sim 497 

exercendo o direito do Conselho ter um posicionamento que o represente, porque o 498 

que foi feito pelo Conselho Diretor não o representa. A conselheira ROSANA FERRARI 499 

complementou que o CAU/SP não deve confrontar a opinião com o Termo de 500 

Referência do concurso, uma vez que foi feito por um arquiteto e que não deve ser 501 

debatido. Ela ainda pensa que não há divagação nas Comissões, mas sim discussões e 502 

que são as Comissões que dão o tom do Conselho. Ela ainda propôs que a matéria 503 

fosse retirada de pauta e que os conselheiros MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO e 504 

LUCIANA CRISTINA CERON conversassem sobre os pontos em comum das duas 505 

propostas e apresentassem novo relato na próxima plenária. O conselheiro GILBERTO 506 

SILVA DOMINGUES DE OLIVEIRA BELLEZA destacou a visão importante trazida pelo 507 

conselheiro MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO em seu relato, com relação aos 508 

procedimentos adotados do ponto de vista de manifestação. Ele ainda afirmou não ter 509 

visto na manifestação nenhuma crítica ao concurso, mas sim que os pontos levantados 510 

são objeto que todos os arquitetos devem ter com relação à cidade e que isso só pode 511 

contribuir para a situação, principalmente o último item trazido pela conselheira 512 

LUCIANA CRISTINA CERON. Resumindo, a presidente esclareceu então que há a 513 

proposição do voto vista do conselheiro MARCELO DE OLIVEIRA MONTORO, que 514 
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recomendou que todo o material avance para as Comissões para que construam 515 

contribuições e apresentem ao plenário, em outra oportunidade, para avaliação do 516 

posicionamento. A proposta da conselheira LUCIANA CRISTINA CERON recuperou o 517 

encaminhamento do Conselho Diretor, que tinha dois pontos de tramitação interna, 518 

com envio de toda a documentação a Comissões e agentes envolvidos e construção de 519 

posicionamento diretamente no plenário. E, ainda, de acordo com a presidente, o 520 

pedido de retirada de pauta da conselheira ROSANA FERRARI. Dessa forma, a 521 

presidente iniciou com a votação do pedido de retirada de pauta, que contou com 37 522 

votos contrários, 18 a favor e uma abstenção. Pela ordem, o conselheiro MARCELO DE 523 

OLIVEIRA MONTORO retirou o seu relato. O Conselheiro EDERSON DA SILVA sugeriu a 524 

inclusão de um considerando da retirada de vista do Conselheiro Marcelo Montoro  e 525 

uma solicitação que “constasse na Ata que  o teor do relato do Marcelo seja enviado a 526 

COA para apreciação, porque é pertinente”. A presidente solicitou então o 527 

encaminhamento para a votação do segundo voto vista. A presidente fez a leitura da 528 

deliberação plenária e colocou em votação que contou com 30 votos a favor, um 529 

contra e 18 abstenções. Finalizando, a presidente perguntou se havia comunicado de 530 

algum conselheiro, contemplando o ITEM VI. Comunicados dos conselheiros da pauta 531 

e em não havendo CAMILA MORENO DE CAMARGO encerrou a 6a Reunião Ordinária, 532 

Gestão 2024 – 2026, agradecendo a presença de todas e todos. 533 
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